

風かぜ  
立た  
ち  
ぬ

堀ほり  
辰たつ  
雄お

第3章「風立ちぬ」の序盤を抜粋  
冒頭より盛夏に至るまで  
章全体の約 1/3 (原稿用紙 20 枚程度)

風<sup>かぜ</sup>  
立<sup>た</sup>  
ち  
ぬ

私達の乗った汽車が、何度となく山を攀じのぼつたり、  
深い溪谷に沿って走つたり、又それから急に打ち展けた  
葡萄畑の多い台地を長いことかかつて横切つたりしたのち、  
漸つと山岳地帯へと果てしのないような、執拗な登攀を  
つづけ出した頃には、空は一層低くなり、いままでとはた  
だ一面に鎖ざしているように見えた真つ黒な雲が、いつ  
の間にか離れ離れになつて動き出し、それらが私達の間  
の上にもまで圧しかぶさるようであつた。空気もなんだか

底冷えがしだした。上衣の襟を立てた私は、肩掛にすっかり体を埋めるようにして目をつぶっている節子の、疲れたと云うよりも、すこし興奮しているらしい顔を不安そうに見守っていた。彼女はときどきぼんやりと目をひらいて私の方を見た。はじめのうちは二人はその度毎に目と目で微笑みあつたが、しまいにはただ不安そうに互を見合つたきり、すぐ二人とも目をそらせた。そうして彼女はまた目を閉じた。

「なんだか冷えてきたね。雪でも降るのかな」

「こんな四月しがつになつても雪ゆきなんか降ふるの？」

「うん、この辺あたりは降ふらないともかぎらないのだ」

まだ三時頃さんじごろだというのにもうすつかり薄暗うすぐらくなつた窓まどの外そとへ目めを注そそいだ。ところどころに真まつ黒くろな縦もみをまじえながら、葉はのない落葉松からまつが無数むすうに並ならび出だしているのに、すでに私達わたしたちは八ヶ岳やつがたけの裾すそを通とおつていることに気きがついたが、まのあたり見みえる筈はずの山やまらしいものは影かげも形かたちも見みえなかつた。……

汽車きしやは、いかにも山麓さんろくらしい、物置小屋ものおきごやと大たいしてかわ

らないちい小さなえき駅に停車ていしやした。駅えきには、高原療養所こうげんりようじよの印しるしのついた法被はっぴを着きた、年としとつた、小使こづかいが一人ひとり、私達わたしたちを迎むかえに来てきいた。

駅えきの前まえに待またせてあつた、古ふるい、小ちいさな自動車じどうしやのころまで、私わたしは節子せつこを腕うでで支ささえるようにして行いつた。私わたしの腕うでの中で、彼女かのじよがすこしよろめくようになったのを感じかんじたが、私わたしはそれには気きづかないようなふりをした。

「疲つかれたらうね？」

「そんなでもないわ」

私達わたしたちと一緒いっしょに下りた数人すうにんの土地とちの者ものらしい人々ひとびとが、そ  
ういう私達わたしたちのまわりで何なにやら囁ささやき合あつていたようだった  
が、私達わたしたちが自動車じどうしゃに乗り込こんでいるうちに、いつのまに  
かその人々ひとびとは他ほかの村人むらびとたちに混まじつて見分みわけにくくなりな  
がら、村むらのなかに消きえていた。

私達わたしたちの自動車じどうしゃが、みすぼらしい小家しょうかのいちれつに続つづいてい  
る村むらを通り抜ぬけた後あと、それが見みえない八ヶ岳やつがたけの尾根おねまで  
そのまま果はてしなく拡ひろがっているかと思おもえる凸凹でこぼこの多おおい  
傾斜地けいしゃちへさしかかつたと思おもうと、背後はいごに雑木林ぞうきばやしを背負せおい

ながら、赤い屋根をした、いくつもの側翼のある、大きな建物が、行く手に見え出した。「あれだな」と、私は車台の傾きを身体に感じ出しながら、つぶやいた。

節子はちよつと顔を上げ、いくぶん心配そうな目つきで、それをぼんやりと見ただけだった。

サナトリウムに着くと、私達は、その一番奥の方の、裏がすぐ雑木林になつてゐる、病棟の二階の第一号室に入れられた。簡単な診察後、節子はすぐベッドに寝てゐるように命じられた。リノリウムで床を張つた病室には、すべて真つ白に塗られたベッドと卓と椅子と、——それからその他には、いましがた小使が届けてくれたばかりの数箇のトランクがあるきりだった。二人きりになると、私はしばらく落着かず、附添人のために宛てられた狭苦しい側室にはいろいろともしないで、そんなむき出しな感じのする室内をぼんやりと見廻したり、

又、また何度なんども窓まどに近づちかづいては、空模様そらもようばかり気きにしていた。  
た。風かぜが真まつ黒くろな雲くもを重おもたそうに引ひきずつていた。そ  
してときおり裏うらの雑木林ぞうきばやしから鋭するどい音おとを挽もいだりした。私わたし  
は一度寒いちどさむそうな恰好かつこうをしてバルコンに出でて行いった。バル  
コンは何なんの仕切しきりもなしにずつと向むくの病室びやうしつまで続つづいて  
いた。その上うえには全まったく人ひとけが絶たえていたので、私わたしは構かまわ  
ずあるに歩あるき出だしながら、病室びやうしつを一つ一つ覗のぞいて行いって見みる  
と、丁度ちやうど四番目よぼんめの病室びやうしつのなかに、一人ひとりの患者かんじゃの寝ねている  
のが半開はんびらきになつた窓まどから見みえたので、私わたしはいそいでそ  
のまま引ひつ返かえして来きた。

やつとランプが点いた。それから私達は看護婦の運んで来てくれた食事に向い合った。それは私達が二人きりで最初に共にする食事にしては、すこし佻びしかつた。食事中、外がもう真つ暗なので何も気がつかずに、唯何んだかあたりが急に静かになつたと思つていたら、いつのまにか雪になり出したらしかつた。

私は立ち上つて、半開きにしてあつた窓をもう少し細目にしながら、その硝子に顔をくつつけて、それが私の息で曇りだしたほど、じつと雪のふるのを見つめてい

た。それからやつと其処を離れながら、節子の方を振り  
向いて、「ねえ、お前、何んだってこんな……」と言  
出しかけた。

彼女はベッドに寝たまま、私の顔を訴えるように見上  
げて、それを私に言わせまいとするように、口へ指をあ  
てた。

\*\*\*

八ヶ岳やつがたけの大きなのびおおのびのびとした代赭色たいしゃいろの裾野すそのが漸くようや  
その勾配こうばいを弛めゆるようとするところに、サナトリウムは、  
いくつかの側翼そくよくを並行へいこうに拡げひろながら、南みなみを向むいて立たつて  
いた。その裾野すそのの傾斜けいしゃは更さらに延のびて行いつて、二三にさんの小さちい  
な山村さんそんを村全体傾むらぜんたいかたむかせながら、最後さいごに無数むすうの黒くろい松まつにす  
っかり包つつまれながら、見みえない谿間たにまのなかに尽つきていた。

サナトリウムの南みなみに開ひらいたバルコンからは、それらの傾かたむいた村むらとその赭あかちやけた耕作地こうさくちが一帯いつたいに見渡みわたされ、更さらにそれらを取りと囲かこみながら果はてしなく並なみ立たっている松林まつばやしの上うえに、よく晴はれている日ひだったならば、南みなみから西にしにかけて、南アルプスみなみとその二三にさんの支脈しみやくとが、いつも自分自身じぶんじしんで湧わき上あがらせた雲くものなかに見みえ隠かくれしていた。

サナトリウムに着いた翌朝、自分の側室で私が目を醒ますと、小さな窓枠の中に、藍青色に晴れ切った空と、それからいくつもの真っ白い鶏冠のような山巔が、そこにまるで大気からひよつくり生れでもしたような思いがけなきで、殆んど目ながいに見られた。そして寝たままでは見られないバルコンや屋根の上に積った雪からは、急に春めいた日の光を浴びながら、絶えず水蒸気がたつてい  
るらしかった。

すこし寝過したくらいねすぎの私わたしは、いそいで飛び起きて、  
隣りの病室となびようしつへは行って行いった。節子せつこは、すでに目めを醒さま  
して、毛布もうふにくるまりながら、ほてったような顔かおを  
していた。

「お早はよう」私わたしも同おなじように、顔かおがほてり出だすのを感じかんじな  
がら、気軽きがるそうに言いった。「よく寝ねられた？」

「ええ」彼女かのじよは私わたしにうなずいて見みせた。「ゆうべ睡眠くすり剤  
を飲のんだの。なんだか頭あたまがすこし痛いたいわ」

私はそんなことになんか構っていられないと云った風に、元気よく窓も、それからバルコンに通じる硝子扉も、すっかり開け放した。まぶしくって、一時は何も見られない位だったが、そのうちそれに目がだんだん馴れてくると、雪に埋れたバルコンからも、屋根からも、野原からも、木からさえも、軽い水蒸気の立っているのが見え出した。

「それにとっても可笑しな夢を見たの。あのね……」  
彼女が私の背後で言い出しかけた。

わたしはすぐ、彼女が何か打ち明けにくいようなことを無理に言い出そうとしているらしいのを覚った。そんな場合のいつものように、彼女のいまの声もすこし噎れていた。

今度は私が、彼女の方を振り向きながら、それを言わせないように、口へ指をあてる番だった。……

やがて看護婦長がせかかせかした親切そうな様子をしてはいつて来た。こうして看護婦長は、毎朝、病室から病室へと患者達を一人一人見舞うのである。

「ゆうべはよくお休みになれましたか？」 看護婦長は  
快活かいかつそんな声こえで尋たずねた。

病人びょうにんは何なにも言いわないで、素直すなおにうなずいた。

\*\*

こういう山やまのサナトリウムの生活せいかつなどは、普通ふつうの人々ひとびとが  
もう行き止まりどだと信しんじているところから始はじまっている  
ような、特殊とくしゆな人間性にんげんせいをおのずから帯おびてくるものだ。

——私が自分の裡にそういう見知らないような人間性をぼんやりと意識しはじめたのは、入院後間もなく私が院長に診察室に呼ばれて行って、節子のレントゲンで撮られた疾患部の写真を見せられた時からだった。

院長は私を窓ぎわに連れて行って、私にも見よいように、その写真の原板を日に透かせながら、一々それに説明を加えて行った。右の胸には数本の白々とした肋骨がくつきりと認められたが、左の胸にはそれらが殆んど何も見えない位、大きな、まるで暗い不思議な花のような、病竈ができていた。

「思おもつたよりも病びよう竈そうが拡ひろがっているなあ。……こんなにひどくなつてしまつて居いるとは思おもわなかつたね。……これじゃ、いま、病びよう院いん中じゆうでも二番目にばんめぐらいに重じゆう症しゆうかも知しれんよ……」

そんな院いん長ちようの言こと葉ばが自じ分ぶんの耳みみの中なかでがあがあするようしこうりよくうしなな気きがしながら、私わたしはなんだか思し考こう力りきを失うつてしまつた者ものみたいイマアジユに、いましがた見みて来きたあすこの暗くらい不ふ思し議ぎな花はなのようイマアジユな影かげ像ざうをそれらの言こと葉ばとは少すこしも関かん係けいがないもののように、それだけあざやを鮮あざかに意い識しきの閾しきに上のぼらせながら、

診察室から帰って来た。自分とすれちがう白衣の看護婦  
だの、もうあちこちのバルコンで日光浴をしだしている  
裸体の患者達だの、病棟のざわめきだの、それから小鳥  
の囀りだのが、そういう私の前を何んの連絡もなしに過  
ぎた。私はとうとう一番はずれの病棟にはいり、私達の  
病室のある二階へ通じる階段を昇ろうとして機械的に足  
を弛めた瞬間、その階段の一つ手前にある病室の中から、  
異様な、ついでそんなのはまだ聞いたこともないような  
気味のわるい空咳が続けさまに洩れて来るのを耳にした。

「おや、こんなところにも患者かんじやがいたのかなあ」と思おもい  
ながら、私わたしはそのドアについているNO.17じゅうしちという数字すうじ  
を、ただぼんやりと見みつめた。

\*\*\*

こうして私達わたしたちのすこし風変りふうがわな愛あいの生活せいかつが始はじまった。  
節子せつこは入院にゅういん以来いらい、安静あんせいを命めいじられて、ずつと寝ねついた  
きりだった。そのためそのために、気分きぶんの好いいときときはつとめて起お  
きるようにしてにゅういんまえいた入院前かのじよの彼女くらに比くらべると、かえつて  
病人びょうにんらしく見みえたが、別べつに病氣びょうきそのものは悪化あつかしたとも  
思おもえなかつた。医者達いしやたちもまた直すぐ快癒かいゆする患者かんじゃとして  
彼女かのじよをいつも取とり扱あつかっているように見みえた。「こうして  
病氣びょうきを生捕いけどりにしてしまいうのだ」と院長いんちやうなどは冗談じやうだんでも  
言いうように言いつたりした。

季節はその間に、いままで少し遅れ気味だったのを取り戻すように、急速に進み出していた。春と夏とが殆んど同時に押し寄せて来たかのようにだった。毎朝のように、鶯や閑古鳥の囀りが私達を眼ざませた。そして殆んど一日中、周囲の林の新緑がサナトリウムを四方から襲いかかって、病室の中まですっかり爽やかに色づかせていた。それらの日々、朝のうちに山々から湧いて出て行った白い雲までも、夕方には再び元の山々へ立ち戻って来るかと思えた。

私は、私達が共にした最初の日々、私が節子の枕もと

に殆んど付ききりで過したそれらの日々ほとのことを思い浮おもべようとするうかと、それらの日々ひびが互たがいに似にているために、その魅力みりよくはなくはない単一たんいつさのために、殆んどどれが後あとだか先さきだか見分みわけがつかなくなるような気きがする。

と言ういよりも、私達わたしたちはそれらの似にたような日々ひびを繰く返かえしているうちに、いつか全まったく時間じかんというものからも抜ぬけ出してしまつていたような気きさえする位くらいだ。そして、そういう時間じかんから抜ぬけ出したような日々ひびにあつては、私達わたしたちの日常生活にちじょうせいのどんな些細ささいなものまで、その一ひとつ一ひとつがいままでは全然ぜんぜん異ことつた魅力みりよくを持ち出だすのだ。

わたし みぢか 私の身近にあるこの微温い、なまぬる 好い匂いのする存在、そんざい その少し早い呼吸、すこ はや こきゅう 私の手をとっているそのしなやかな手、て その微笑、びしょう それからまたときどき取り交わす平凡な会話、かいわ ——そう云ったものを若し取り除いてしまおうとしたら、たら、 あとには何も残らないような単一な日々だけれども、なに のこ たんいつ ひび ——我々の人生なんぞというものは要素的には実はわれわれ じんせい ようそてき じつ これだけなのだ、そして、こんなささやかなものだけで私達わたしたちがこれほどまで満足まんぞくしていられるのは、ただ私わたしがそれをこの女おんなと共にともしているからなのだ、と云いうことを私わたし

は確信かくしんして居いられた。

それらの日々ひびに於おける唯一ゆいつの出来事できごとと云いえば、彼女かのじよが  
ときおり熱ねつを出だすこと位くらいだった。それは彼女かのじよの体からだをじり  
じり衰おとろえさせて行くものものにちがちがいいなかつた。が、私達わたしたちは  
そういう日ひは、いつもと少すこしも変かわらない日課にっかの魅力みりよくを、  
もつと細心さいしんに、もつと緩慢かんまんに、あたかも禁断きんだんの果実かじつの味あじ  
をこつそり偷ぬすみでもするするように味あじわおうと試こころみたので、  
私達わたしたちのいくぶん死しの味あじのする生せいの幸福こうふくはその時ときは一そう  
完全かんぜんに保たもたれた程ほどだった。

そんな或る夕暮、私はバルコンから、そして節子はベ  
ツドの上から、同じように、向うの山の背に入つて間も  
ない夕日を受けて、そのあたりの山だの丘だの松林だの  
山畑だのが、半ば鮮かな茜色を帯びながら、半ばまだ  
不確かなような鼠色に徐々に侵され出しているのを、う  
つとりとして眺めていた。ときどき思い出したようにそ  
の森の上へ小鳥たちが拋物線を描いて飛び上つた。――  
私は、このような初夏の夕暮がほんの一瞬時生じさせて

いるいつたいの景色けしきは、すべてはいつも見馴みなれた道具どうぐ立てな  
がら、恐おそらく今いまを措おいてはこれほどの溢あふれるような幸福こうふく  
の感かんじをもつて私達わたしたち自身じしんにすら眺ながめ得えられないだらうこ  
とを考かんえていた。そしてずつと後あとになつて、いつかこの  
美うつくしい夕暮ゆうぐれが私わたしの心こころに蘇よみがえつて来くるようなことがあつた  
ら、私わたしはこれに私達わたしたちの幸福こうふくそのものの完かん全ぜんな絵えを見出みいだ  
すだらうと夢ゆめみていた。

「何なにをそんななに考かんえているの？」私わたしの背はい後ごから節子せつこがと  
うとう口くちを切きつた。

「私達わたしたちがずっと後あとになつてね、今の私達わたしたちの生活せいかつを思い出だすようなことがあつたら、それがどんなに美うつくしいだろうと思おもつていたんだ」

「本当ほんとうにそうかも知しれないわね」彼女かのじよはそう私わたしに同意どういするののがさも愉しいたのいかのように応じた。

それからまた私達わたしたちはしばらく無言むごんのまま、再び同ふたじおな風景ふうけいに見入みつていた。が、そのうち私わたしは不意ふいになんだか、こつやつてうつとりと見入みつているのが自じ分ぶんであるような自じ分ぶんでないような、変へんに茫ぼう漠ぼくとした、取とりとめめのない、そしてそれが何なんとなく苦くるしいような感かんじさえし

て来た。そのとき私は自分の背後で深い息のようなものを聞いたような気がした。が、それがまた自分のだったような気もされた。私はそれを確かめでもするようになり、彼女の方を振り向いた。

「そんなにいまの……」そういう私をじつと見返しながら、彼女はすこし唖れた声で言いかけた。が、それを言いかけたなり、すこし躊躇っていたようだったが、それから急にいままでとは異った打棄るような調子で、「そんなにいつまでも生きて居られたらいいわね」と言い足した。

「又また、そんなことを！」

私わたしはいかにも焦じれつたいように小ちいさく叫さけんだ。

「御免ごめんなさい」彼女かのじよはそう短みじかく答こたえながら私わたしから顔かおをそむけた。

いましがたまでの何なにか自分じぶんにも訣わけの分わからないような気分きぶんが私わたしにはだんだん一種いっしゆの苛いら立たたしさに変かわり出だしたように見みえた。私わたしはそれからもう一度いちど山やまの方ほうへ目めをやつたが、その時ときは既すでにもうその風景ふうけいの上うへに一瞬いつしゆん間かん生しょうじていた異い様ような美うつくしさは消きえ失うせていた。

その晩、私が隣りの側室へ寝に行こうとした時、彼女は私を呼び止めた。

「さつきは御免なさいね」

「もういいんだよ」

「私ね、あのとき他のことを言おうとしていたんだけれど……つい、あんなことを言ってしまったの」

「じゃ、あのとき何を言おうとしたんだい？」

「……あなたはいつか自然なんぞが本当に美しいと思えるのは死んで行こうとする者の眼にだけだと仰しやつたことがあるでしょう。……私、あのときね、それを思い出したの。何んだかあのときの美しさがそんな風に思われて」そう言いながら、彼女は私の顔を何か訴えたいように見つめた。

その言葉に胸を衝かれてもしたように、私は思わず目を伏せた。そのとき、突然、私の頭の中を一つの思想がよぎった。そしてさつきから私を苛ら苛らせていた、何か不確かなような気分が、漸く私の裡ではつきりとし

たものになり出した。……「そうだ、おれはどうしてそいつに気がつかなかったのだろう？ あるとき自然なんぞをあんなに美しいと思つたのはおれじゃないのだ。それはおれ達だったのだ。まあ言つて見れば、節子の魂がおれの眼を通して、そしてただおれの流儀で、夢みていただけなのだ。……それなのに、節子が自分の最後の瞬間のことを夢みているとも知らないで、おれはおれで、勝手におれ達の長生きした時のことなんぞ考えていたなんて……」

いつしかそんな考えをとっおいつし出していた私が、  
漸つと目を上げるまで、彼女はさつきと同じように私を  
じつと見つめていた。私はその目を避けるような恰好を  
しながら、彼女の上に踏みかけて、その額にそつと接吻  
した。私は心から羞かしかつた。……

制作 電書館  
2014年6月29日版

底本 青空文庫  
堀辰雄 作 『風立ちぬ』  
2010年11月2日修正版

 Public Domain